

JOURNAL DES ACTIVITES DU CENTRE SOCIAL APAEA JP BARNAUD ANTSIRABE – MADAGASCAR

Décembre 2015

Chers amis de l'APAEA JP BARNAUD,

Voici le dernier numéro de votre bulletin d'information de cette année 2015, nous allons continuer à y raconter les quinze années d'existence des acticités du Centre.

Pourquoi réaliser ces activités à Ampatana

Dernièrement, nous avons parlé de la première visite de Madame BARNAUD dans le quartier d'Ampatana et les décisions qui s'en sont suivies. Dans ce nouveau bulletin, nous vous présentons le quartier d'Ampatana qui a été choisi pour réaliser les activités de l'APAEA, en effet Ampatana est une banlieue dans le sud de la ville d'Antsirabe, vers l'année 2000, elle compte à peu près 4.100 habitants repartis dans environ 430 toits. Quelques 120 familles vivaient dans une situation très précaire. Les hommes sont souvent tireurs de pousse, travail dur aux revenus très aléatoires compte tenu de la forte concurrence qui prévaut parmi les 4.000 pousses. Les femmes sont lavandières, repasseuses, bonnes,...les uns et les autres avec leurs enfants sont aussi vendeurs de rue. Les familles monoparentales ne sont pas rares : femmes abandonnées par leurs maris, mères célibataires, la prostitution est un moyen de survie assez fréquent. Toutes ces « familles » se sont entassées à Ampatana, un quartier insalubre à habitat sommaire et délabré : une pièce de quelques m² pour une famille qui peut compter jusqu'à 10 personnes.

Les activités de ces personnes leur ont permis de au mieux de prendre un petit repas par jour, mais pas de payer la scolarité de leurs enfants ou les soins de santé élémentaire. Lorsqu'on sait que l'analphabétisme constitue une des principales causes de la pauvreté, on peut déjà affirmer que les enfants connaîtront la même vie misérable que leurs parents si rien ne change.

Comme on dit « le malheur n'arrive jamais seul », le quartier a subi, en 1999, le passage d'un cyclone qui a rendu encore la population un peu plus vulnérable. Mais c'est à partir de ce moment aussi que les activités de l'APAEA ont commencé à voir le jour.





Les rendez-vous de cette année 2015

Le recrutement des enfants

Dès ses débuts jusqu'à aujourd'hui, un exercice au Centre commence au mois d'octobre et se termine au mois de juillet de l'année suivante, c'est-à-dire suivant l'année scolaire officielle de Madagascar. Chaque année, le recrutement des enfants se déroule au mois d'août mais pour cette année, nous avons commencé à la fin du mois de juillet. Pour continuer à être membres et bénéficiaires du Centre, les parents doivent se munir du bulletin de notes de leurs enfants qui sert à la fois de preuve qu'ils sont bien arrivés à terme de l'année scolaire et montrer qu'ils ont réussi à monter de classe. Même si le Centre veut bien faire les choses, les responsables de la scolarisation n'arrivent pas à visiter régulièrement les quelques 17 établissements scolaires d'Antsirabe pour suivre l'évolution scolaire des enfants, donc comme solution, nous avons pris deux options : la réunion des parents qui se déroulera deux fois par année scolaire au Centre (à la rentrée scolaire et à la fin de l'année scolaire), la présentation du bulletin de notes à chaque fin de trimestre. Le Centre n'accepte pas le redoublement de classe des élèves surtout s'il n'y a pas de motifs valables comme pendant l'année scolaire, l'élève n'a reçu que des mauvaises observations, mais le cas échéant et suivant l'évolution de chaque élève (selon les moyennes trimestrielles observées dans le bulletin de notes), nous faisons une exception en étudiant leur cas.

Pendant le recrutement, nous prendrons notes de la situation des parents, c'est à partir d'un petit entretien que nous avons établi une fiche individuelle de chaque famille et de définir l'aide à leur offrir comme prendre en charge la scolarisation d'un seul ou de deux ou de trois enfants de cette famille selon leur cas. Pour l'année scolaire 2015-2016, nous avons recruté quelques 850 enfants.



« Réunion des parents, un moment de partage et de communication entre parents et Centre »



« un entretien avec chaque parents pendant le recrutement des enfants, et élaboration d'une fiche individuelle »

Depuis quelques années, le résultat scolaire des enfants ne cesse de s'améliorer. Comme l'année dernière, pour l'année scolaire 2014-2015, peu d'écoliers ont redoublé leur classe. Le Centre a eu ce résultat grâce à ces conditions que nous leur avons offertes.

Les frais de scolarité des enfants

Comme nous avons mentionné en haut, le Centre paie les frais de scolarité des enfants suivant le cas social de leurs parents, il y a certains qui ne peuvent pas participer du tout, après études de leur cas, le Centre les aide à cent pour cent, pour d'autres cas, les parents doivent payer la moitié du frais de scolarité de leurs enfants. Le Centre a pour but d'aider les parents à la scolarisation de leurs enfants mais non pas pour les assister dans leur vie quotidienne, donc, ils doivent participer pour les études de leurs enfants.

La cantine

La cantine qui est là presque 12 ans maintenant et a servi le déjeuner 5 jours sur 7 jours de la semaine. Elle aide beaucoup à la réussite scolaire des enfants. Même si le Centre ne peut pas offrir un menu complet, le repas servi apporte le minimum d'éléments nutritifs nécessaire pour donner la force aux enfants : un bol de riz avec du haricot sec, ou un bol de riz avec des légumes.

Le Cours ménager et le Classe d'alphabétisation

Cette année, le Centre accueille une volontaire japonaise pour assister les monitrices du Centre pour apprendre aux filles la broderie et la couture mais aussi la pâtisserie. Elle y restera 2 ans. Les filles sont au nombre de 54 dans la 1ère année et 17 dans la 2ème année.

47 enfants sont dans la classe d'alphabétisation, ils sont de 7ans à 14 ans. Exceptionnellement, deux femmes adultes analphabètes suivent aussi un cours d'alphabétisation chaque après midi au Centre.

Les soins

Depuis quelques années, le Centre travaille avec un Centre ophtalmologique à Antsirabe dénommé EZCO. Deux fois par an, un dépistage est réalisé au Centre. Une fois par an, une consultation médicale générale est offerte par le Centre Hospitalier Sainte Claire d'Assise du Père Fidelis (CHSCAA). Et tout récemment, un dentiste a offert son service gratuitement au Centre.



« Le comptable note les conditions d'une mère pour le paiement du frais de scolarité de ses enfants »



« Les enfants qui font la queue pour payer leur participation à la cantine »



« Les enfants de classe d'alphabétisation 2015-2016 »



« L'équipe du Centre Hospitalier du Père Fidelis pendant une consultation gratuite des enfants du Centre »

Education physique et sportive

Au mois de juillet, un club de foot a été formé au Centre. Ce sont les garçons de 12 à 15 ans qui peuvent s'inscrire dans la liste du club. Le but est surtout d'occuper les enfants qui n'ont pas la possibilité de partir en vacances et pendant l'année scolaire, de donner la force à ces gamins. Le club a participé à quelques tournois organisés dans la ville d'Antsirabe.

En même temps, un club d'arts martiaux est aussi ouvert pour tous les enfants du Centre.

Club de langues

Pour aider les enfants qui ont des problèmes en classe surtout pour les langues française et anglaise, un cours est offert au Centre chaque samedi après midi. Il est offert gratuitement aux enfants et le cours est assuré par deux enseignants qui ont été des protégés du Centre.

Les messes, cours de religion, et recollection

Une fois par mois, une messe est célébrée au Centre. Il y en a aussi pendant la célébration de la fête de Noel, les Pâques, et la fin d'année scolaire. Vers le mois de mai, la fête de la moisson est précédée d'une messe.

Une fois par semaine, les filles du cours ménager suit un cours de religion avec une sœur de la communauté « Filles du Cœur de Marie », et une fois par quinze jours avec un groupe biblique à Antsirabe. Les enfants de la classe d'alphabétisation a aussi une séance avec le groupe biblique.

Les filles du cours ménager et le personnel du Centre assistent respectivement à une recollection lors de la période de l'Avent et du carême.



« Les pratiquants d'arts martiaux au Centre »



« Le Club de foot du Centre »



« Une messe de bénédiction des écoliers, élèves et étudiants qui vont passer des examens officiels à la fin de l'année scolaire 2014-2015, célébrée par le défunt Révérend Père Benoit ».